

马列主义发展史参考资料

(一)

(《资本论》创作史专集)

中 国 人 民 大 学
马列主义发展史研究所

说 明

为加强我所内部出版物的管理，提高刊物质量，现将我所原来出版的《动态与资料》、《马克思主义哲学史教学参考资料》、《马克思主义经济思想史教学参考资料》、《科学社会主义史教学参考资料》统一合并为《马列主义发展史参考资料》，望有关兄弟单位注意。

中 国 人 民 大 学

马列主义发展史研究所

1981年5月

目 录

射向资产者脑袋的一颗最厉害的炮弹.....	1
——《资本论》第一卷的出版与传播	
1863—1867年马克思写作《资本论》的情况.....	43
有关制定马克思主义经济理论的史料.....	63
——恩格斯与《资本论》第二卷	
价值理论、剩余价值理论和货币理论的完善.....	84
论当代资产阶级文献中对马克思主义价值理论 的批评.....	106
人物小传 罗曼·罗斯多尔斯基生平简介	152
东德举行关于1850—1863年时期马克思的 政治经济学问题的科学讨论会.....	158
美国比较百科全书 条目选译 《帝国主义》	163

射向资产者脑袋的 一颗最厉害的炮弹

——《资本论》第一卷的出版与传播

十九世纪六十年代末由于具有全世界历史意义的事件——马克思的《资本论》第一卷的出现而著名于世。

马克思从事自己的经济理论工作有数十年，《资本论》的完成经常遇到阻碍，完成日期月复一月年复一年地拖延下来。

但是这一天终于到来了。1867年4月2日^①，第一卷的手稿由作者准备就绪了。为出版这本著作又开始了新的操劳。《资本论》未能在莱比锡的大出版社——布洛克豪斯出版社出版。关于这件事的谈判从1861年中期一直进行到1863年年初，仍然没有进展。直到1865年，马克思才同汉堡的一家小出版社——奥托·迈斯纳出版社^②达成出版《资本

① 参阅《马克思恩格斯全集》，第31卷，第283页。

② 出版社的正式名称是《迈斯纳——贝勒汉堡出版社》见1869年10月7日迈斯纳开给马克思的结算票据。苏共中央马列主义研究院中央党务档案馆，全宗1，目录3，案卷号245。迈斯纳出版社还出版了马克思和恩格斯的另外一些著作：马克思的《路易·波拿巴的雾月十八日》的三种版本（1869，1885，1907年版）和恩格斯的两个小册子——《普鲁士军事问题和德国工人政党》（1865年）和《布伦坦诺 Contra 马克思》（1891年）。一直到1914年以前，后来的三卷《资本论》的所有版本一直由迈斯纳出版，这些版本是：1867—1914年第一卷的七个版本，1885—1910年第二卷的四个版本，1894年—1904年第三卷的两个版本。

论》的协议。经常到汉堡去的布拉德弗尔得商业办事处的工作人员威廉·施特龙是马克思同这家出版社之间的联系人。还是从共产主义者同盟时期起，马克思就认识了施特龙，他是该同盟成员。后来施特龙帮助马克思搜集过科伦共产党人案件的材料。1865年1月底，施特龙同迈斯纳就该书的出版条件达成了初步协议。迈斯纳于1865年3月21日给马克思的信^①中寄去的合同文本规定该书出两卷本，每本为50印张。迈斯纳提出不付稿酬，全部收入除了补偿出版费用以外，同作者均分；在亏本的情况下，由迈斯纳自己承担。合同规定关于书的装帧由出版者和作者共同协商，定价和出售由出版者负责。免费送给作者10本书。最后一条商定了作者手稿交付期限（1865年5月）和出版者出版该书的期限（当年10月）。合同的签定日期没有注明。合同中没有规定向出版者交稿的程序。迈斯纳把这一点留给作者考虑：或按部分交，或全部一起交。

同出版者签订合同以后过了两年，马克思才利用了这个合同。他必须亲自到汉堡去“说服”迈斯纳，因为迈斯纳在接到第二卷之前可能拒绝出版该书。1867年4月10日，马克思冒着风暴乘轮船离开伦敦。两天后他来到汉堡，在那里他亲自把手稿交给了出版者。经过简短的交涉，手稿“立即被送到迈斯纳出版社，锁在保险柜里”。出版者向马克思保证，过几天一定把书送去付印。马克思说：“无论如何我们已经找到迈斯纳这个完全听从我们支配的人……”^②

但是由于缺乏排字工人和熟练的校对员，迈斯纳没有能

① 奥托·迈斯纳致卡·马克思，1865年3月21日。苏共中央马列主义研究院中央党务档案馆，全宗1，目录3，案卷号61。

② 《马克思恩格斯全集》，第31卷，第291页。

够出版这本书。《资本论》手稿被送往莱比锡奥托·维干德出版社。维干德经常出版唯物主义哲学家费尔巴哈的著作。40年代这个出版社同资产阶级激进主义的代表人物、唯心主义哲学家卢格、鲍威尔等人有过联系。在1832—1844年间，维干德也出版过杂志。由于他的作者和读者具有反对派情绪，他出版的书经常被没收。

1845年和1848年，这个出版社出过两版恩格斯的著作《英国工人阶级状况》。于是马克思认识了维干德。通过他的介绍马克思把他青年时代筹办过的组织戏剧报的计划转寄给另一个出版者。1852年马克思建议维干德出版自己的经济著作，但遭到了断然拒绝，因为维干德不愿意负担风险^①。当《资本论》出版之时维干德已经是一个高龄老人；“妄自尊大的老头儿实际上已经只是徒有其名”（马克思这样评论他），而由他的儿子掌管出版事务。

迈斯纳请求马克思不要离开德国，对第一批印张进行校对，以便弄清经过作者一校后是否可以出书。直到4月29日，维干德才着手付印；值得注意的是在1867年5月5日马克思才校改了第一个印张，这一天正是他49岁的生日。马克思不得不在德国逗留了近一个半月。几乎所有这段时间他都是在汉诺威自己的朋友库格曼医生家里渡过的。关于这一点他写信告诉恩格斯，他说：“在这里，时间总算没有白过。我向各方面发出了信件，许多德国报纸也都刊登了预告（关于《资本论》出版。——安·乌·注）”。^②但是马克思不能在他（指库格曼——译者注）家长时间作客。为了校正若干引文，

① 奥托·维干德，《致卡·马克思》，1852年3月20日，苏共中央马列主义研究院中央党务档案馆，全宗1，目录5，案卷号478。

② 《马克思恩格斯〈资本论〉书信集》，第212页。

他需要一份留在伦敦的手稿。同时，迈斯纳要求秋末交出《资本论》的第二卷。

后来在该书的印刷期间，由于速度慢，拖拉和错排多使马克思一直对印刷厂的工作不满。维干德未征得马克思的同意就略去勘误表及迈斯纳的拖拉也使马克思感到不满^①；马克思感到恼火的是他不能定期收到校样，这使他往往中断其他工作，经常处于焦急的等待之中。然而马克思在6月已经送走了第14印张校样^②，在7月送走了第32印张^③，而在8月收到了前言的印张。8月16日深夜两点钟当校完了最后第49印张校样以后，马克思给自己的朋友恩格斯写了一封信说：“这样，这一卷就完成了。其所以能够如此，我只有感谢你！没有你为我作的牺牲，我是决不可能完成这三卷书的巨大工作的。我满怀感激的心情拥抱你！”^④

在写作《资本论》的过程中，马克思经常同恩格斯商量，倾听他的意见。他把经过修改、作了标记，有时还加以补充的清样全部寄给恩格斯过目。马克思同意恩格斯的意见，认为必须就价值形式问题向读者作一个附带说明，他把附录的全文寄给恩格斯，以便使恩格斯看到，在附录的写作上，马克思是多么尊重他的建议。^⑤

恩格斯对马克思提出的问题做了详细的深思熟虑的答

① 第1卷的手稿由维干德交还迈斯纳。1929年，迈斯纳的孙子把它转交给德国社会民主党档案馆。

② 《马克思恩格斯全集》，第31卷，第552页。

③ 《奥托·迈斯纳致马克思》，1867年7月31日。苏共中央马列主义研究院党务档案馆，全宗1，目录5，案卷号1720。

④ 《马克思恩格斯〈资本论〉书信集》第223页。

⑤ 参阅同上，第220页。

复。在看过大约三十五印张校样以后，他表示钦佩作者的阐述方法和使用的术语。恩格斯指出，同《政治经济学批判》一书比较起来，《资本论》中“在辩证发展的明确性上，前进了一大步”^①。但是恩格斯不满意书的“外部结构”，特别是第四章。按照他的意见，必须在篇章内部把题目划分得更细一些，以便使主要部分更加突出。恩格斯把自己的意见归纳如下：“从叙述的外表形式判断，这第四章看来是写得最快并且仔细加工最少的。但是这些都没有关系；主要的是，经济学家先生们在这里找不到他们可以突破的任何一个弱点……他们是什么把柄也抓不着的”^②

按照恩格斯的看法，关于货币转化为资本的一章和剩余价值的产生的一章，就叙述和内容来说是最光辉的两章^③。有时恩格斯提醒自己的朋友说，某些材料写得太匆忙，加工过少^④。

除了恩格斯经常的同志式的帮助以外，马克思把许多成就归功于自己的夫人。马克思的小女儿爱琳娜在自己的回忆录中写道，没有燕妮，马克思“也就不成其为马克思”^⑤。燕妮懂得丈夫的科学工作的重要性，在各方面给他以帮助。她责无旁贷地誊清马克思的潦草的手稿和公函，并按照他的委托复信。当他们生活中急需动用文件和材料来为参与科伦共产党案件的人作辩护和同福格特进行辩论的那些时期，许多特别困难的工作落到了燕妮的头上。忠诚而勇敢的燕妮在

① 《马克思恩格斯〈资本论〉书信集》，第214页。

② 《马克思恩格斯〈资本论〉书信集》，第224页。

③ 参阅同上，第217页。

④ 参阅同上，第232页。

⑤ 《回忆马克思恩格斯》，人民出版社1975年版第260页。

1867年12月24日给库格曼的信中，谈到《资本论》时，抑制不住内心的呼声，说：“……恐怕没有一本书是在比这更困难的条件下写成的，我大概可以就此写一部秘史，它将揭示出很多、多到无限的暗自的操心、忧虑和苦恼”^①。

燕妮为《资本论》准备工作的拖延而焦急，催促丈夫完成这部著作，她明白这部著作的含义和重要性。

关于马克思写作政治经济学著作的情况不仅他的为数不多的几个朋友晓得，而且第一国际的活动家们，许多国家的社会主义者，首先是德国的社会主义者都知道。先进的工人知道马克思经济学著作的准备情况，并了解它的某些内容。《资本论》的问世对于他们来说并不感到突然。因而，还在1850年秋天，马克思就收到科伦工人同盟的来信。信中说，人们急待马克思的《政治经济学》的出版，请求尽快完成它，要知道，“对于宣传家来说，它将具有何等重大的意义啊”^②。

威·李卜克内西向马克思谈到了德国工人对他的经济理论的了解情况。1865年李卜克内西写信说：“德国工人非常了解你的名字。如果你能到这里呆上两周，就经济题目作一些通俗报告，你会有成千的听众。工人们说：如果马克思能在这里，那该有多好啊！”^③。

马克思自己在国际中的活动也促进了《资本论》的思想在工人中间的普及。《资本论》对于在总委员会和国际代表大会内部的斗争中和辩论中诞生的社会主义纲领的制订具有

① 《马克思恩格斯全集》，第31卷，第598页。

② 参见米·伊·米哈伊洛夫：《共产主义者同盟——第一个无产阶级的国际组织》，三联书店版第242页。

③ 威·李卜克内西：致卡·马克思，约1865年3月19日。苏共中央马列主义研究院中央党务档案馆，全宗1，目录5，案卷号1550。

决定性的意义。早在出书之前马克思就把自己经济理论的最重要原理告诉了总委员会的委员们。

在1865年6月20日和27日的委员会全体会议上，马克思同总委员会委员、欧文主义者温斯顿展开辩论，马克思认为他的观点“在理论上是错误的，在实践上是危险的”^①。温斯顿为一个错误的论点辩护，似乎提高工资不会改善工人的状况，因为它会引起价格的提高。温斯顿由此得出结论说，工联的斗争，其中包括争取提高工资的斗争是有害的。马克思反对这个问题上的资产阶级观点，温斯顿以及一部分工人及拉萨尔主义者都具有这种观点。马克思以通俗的形式深刻地从理论上分析了资产阶级的阶级统治借以建立的资本主义制度下的经济关系，指出了为什么在资本主义制度下工资是劳动力价值的转化形式，说明了剩余价值的产生和实质，使听众得出结论，必须消灭雇佣劳动制度。在《资本论》中这些问题全都得到了自己的发挥。

总委员会的委员们通过在自己的全体会议上对政治经济学问题的讨论，及同马克思个别谈话了解到马克思《资本论》的写作情况。

出书前不久，迈斯纳曾将包含有马克思革命结论的序言部分印成单行本分送各报^②。在迈斯纳还没有来得及把单行本分送报社以前，序言已经先于本书的出版，刊登在一些报纸上^③。1867年8月1日，迈斯纳在莱比锡《德国书报业

① 《马克思恩格斯全集》，第16卷，第113页。

② 奥·迈斯纳：《致马克思》，（1867年8月13日）苏共中央马列主义研究院中央党务档案馆，全宗1，目录5，案卷号1725。

③ 1867年9月4日《未来报》；1867年9月7日《观察家报》；1867年9月7日《蜂房报》。

·行市报》上就行将出版的《资本论》登了广告。

有关这个消息的简讯和广告和书的序言部分曾经登在日内瓦的《先驱》月刊上，它是由马克思和恩格斯的朋友和战友、德国1846—1849年革命的参加者约·菲·贝克尔主编的。直到1869年德国社会民主工党建立之前，《先驱》杂志一直是国际德国支部在德国的组织中心。约·菲·贝克尔通过这个杂志组织预订《资本论》第一卷，并向国际的所有支部及其所属各团体发出了相应的通知^①。

总篇幅四十九印张的《资本论》第一卷1867年9月14日在汉堡出版了1000册。在这个意义重大的时刻，马克思不在伦敦。他同他的女婿拉法格一起呆在曼彻斯特。出书后过了五天，迈斯纳通知马克思，遵照作者的指示出版物已分寄给下列人士：诗人济贝尔，威廉·李卜克内西，经济学家孔岑等。他还通知说，上个月共刊登了达50条有关《资本论》的广告。迈斯纳还保证把《法兰克福银行和商业报》及《汉诺威工人日报》上刊登的正面的评论寄给马克思^②。

作者在书的正文前面注明献给自己的朋友——“勇敢的忠实的高尚的无产阶级先锋战士威廉·沃尔弗”。

威廉·沃尔弗(1809—1864)是一名先进的德国共产党人^③。他用新闻记者的笔锋为反对普鲁士专制制度而奋斗了一生。沃尔弗以其报刊上发表的慷慨激昂的文章赢得了群众

① 《先驱》，1867年，第4期。

② 奥·迈斯纳：《致马克思》（1867年11月19日），苏共中央马列主义研究院中央党务档案馆，全宗1，目录5，案卷号1768。

③ 威·沃尔弗的生平参见：B·A·斯米尔诺娃《威廉·沃尔弗——马克思把〈资本论〉献给他的人》，载：《马克思恩格斯和第一批无产阶级革命家》第163页

的爱戴和声誉。

普鲁士政府的迫害使他离开了故乡西里西亚。沃尔弗无论在哪里，在柏林，在伦敦，还是在布鲁塞尔，他都是无产阶级政党的代言人。1846年他在布鲁塞尔会见了马克思和恩格斯。从那时起他们之间结下了亲密友谊并开始了共同的革命活动。人们热爱他，因为他原则性强，坚定不移，忠心耿耿，对自己和别人要求都很严格。甚至连敌人也不得不承认他富有感召力、道德纯洁和作风谦虚。

在1848年风暴中，沃尔弗回到了祖国，回到了革命事变的中心。他同马克思、恩格斯一起坚持不懈地主办《新莱茵报》。当革命遭到失败的时候，他被迫离开科伦，流落于瑞士和英国的各城市之间，直到1853年才在曼彻斯特定居下来。监狱中和侨居国外期间遭受的折磨、紧张的斗争损坏了沃尔弗的健康。他生命的最后几年是在疾病折磨中度过的。

沃尔弗没有活到工人运动的历史关头——第一国际的建立。他死于1864年5月9日。沃尔弗的逝世对于马克思和恩格斯，对于工人运动都是一个沉重的打击。恩格斯在沃尔弗的传记中写道：“马克思和我失去了一位最忠实的朋友，德国革命失去了价值无比的人”^①。

在书中紧接着给威廉·沃尔弗的献词之后，是作者1867年7月25日写的序言。马克思在这里指出，《资本论》是他从前写成的著作《政治经济学批判》的续篇，并强调指出，《资本论》的研究对象是资本主义的生产方式及其相应的交换关系。他说明了他为什么从分析商品开始自己的研究，并引导读者去认识不以人的意识和意志为转移地发展起

^① 《马克思恩格斯全集》，第19卷，第106页。

来的资本主义规律的客观性。

60年代末，当《资本论》问世的时候，德国进行了大规模的工业改革。大工厂生产在所有工业部门争得了地盘。煤产量迅速增加，生铁生产和钢产量提高了、铁路建设有了很大的发展，银行和股分公司也发展起来。所有这些事实证明了工人阶级队伍的扩大及其在大工业中心的聚积。

然而，尽管工业化速度加快，工业革命的完成却停滞不前。国家的政治和经济上的分散性，以及在农业中资本主义发展的“普鲁士道路”是完成工业革命的障碍。

资本主义的迅速发展以新的力量把德国民族统一的问题提上了议事日程。德国工人积极参加了争取国家统一的社会民主运动。这个统一可以由下面，即通过人民群众的革命来完成，其结果是建立民主共和国；或者由上面来进行，其结果就是在统一的德国继续保留容克地主和军国主义的统治。

在争取德国统一的民主道路的斗争中，先进工人无论是在组织方面，还是在政治方面均已经开始摆脱资产阶级的影响。拉萨尔在1863年创立的“全德工人联合会”促进了这个进程。

拉萨尔的功绩在于他“使工人阶级从自由资产阶级的尾巴变成了独立的政党”。^①但是作为联合会的首脑，拉萨尔执行了一条旨在推动工人直接同反动政府协商的机会主义政策。

早在1848—1849年革命以前，拉萨尔作为一个天才的政论家和演说家在工人中间赢得了声望。他是莱茵普鲁士革命的参加者，在那里他接近了马克思和恩格斯。在五十年代

^① 《列宁选集》，第一卷，第195页。

拉萨尔写了一些带有唯心主义观点的哲学著作。马克思主义对他有一定的影响，但是他并没有成为共产党人，而是提出了自己的危害工人阶级的策略，企图把德国工人引向邪路，把他们同欧洲无产阶级的总政治斗争隔离开来。

拉萨尔散布可以借助于资产阶级国家和平长入社会主义的幻想。他错误地为工人规定无产阶级阶级斗争的目的、策略问题，极力以自己所谓工资的“铁的规律”的反科学理论，诱使工人脱离工会运动，这种理论认为工资似乎取决于工人“生理上”对生活资料的最低需求，并且是不能扩大的。拉萨尔主张在普鲁士领导之下建立统一的德国。有关德国统一道路的问题在德国工人运动中的斗争，反映了马克思主义同拉萨尔主义之间矛盾。

60年代初期，新的革命潮流在德国出现了。马克思、恩格斯及他们建立的第一国际的影响，促进了德国工人运动内部政治派别的分化过程。一部分工人在杰出的活动家倍倍尔和李卜克内西的领导下开始转向国际的纲领。

在争取工人运动的统一，反对无政府主义、改良主义和拉萨尔主义的斗争中，马克思恩格斯制定了工人阶级的革命策略。他们向德国工人指明，必须建立独立的政党，以便领导争取民主解决关于国家统一问题的斗争。

在这样的条件下，《资本论》的问世对于在科学社会主义理论的基础上发展德国工人运动具有极端重要的意义。

资产阶级科学和西方的评论以“沉默阴谋”来对待马克思的天才著作。它的代表人物力图以沉默来抵销《资本论》在工人中的影响。马克思和恩格斯由《政治经济学批判》一书的经验识破了资产阶级经济学家们的这种把戏。他们认为，《资本论》中从分析资本主义生产方式中得出的结论，

应当迅速传达到工人中去。因此必须打破这种“沉默阴谋”，围绕着《资本论》在报刊上挑起激烈的争论。

《资本论》问世以后，为使读者知道它，组织在报刊上宣传它，成为最重要的任务。简要地阐明书中的原理，对科学上如此精深而博大的著作写出评论，不仅对于工人，而且对赞同马克思和恩格斯观点的知识分子的代表人物来说都是困难的问题^①。

恩格斯在《资本论》的宣传中起了决定性作用，他担当起为各种出版物，其中包括资产阶级报刊，编写评论的任务。

在恩格斯执笔写的九篇评论中，有两篇在作者生前没有发表。它们按照保留下来的手稿收进了《马克思恩格斯全集》。恩格斯在同库格曼的通信中关于在报刊上宣传《资本论》的问题作了明确的表述：“如果您需要我的协助，就请通知我，您需要的文章是供给哪一家报纸的，——我随时准备为党服务”^②。

恩格斯为各种不同倾向的报纸所写的评论具有不同的形式。

为民主主义的和社会主义的报纸撰写的评论是马克思经济理论的通俗化。为《民主周报》撰写的文章是为伦敦的德国工人共产主义教育协会的机关报《人民报》而写的对马克思《政治经济学批判》一书的评论的继续。为资产阶级激进团体创建的英文杂志《双周评论》撰写的评论没有发表。

恩格斯为了引起对《资本论》的反响，在一些评论中从

① 参阅《马克思恩格斯全集》，第16卷，第244页。

② 《马克思恩格斯〈资本论〉书信集》，第241页。

资产阶级立场出发对这本书做了批判性的分析。他对读者的态度是不同的：对于德国南方的民主党人，他把作者描述为一个普鲁士的反对者；对于证券交易所的报纸，则通过事例说明作者熟悉金融问题。

第一个突破“沉默阴谋”的是庸俗经济学家欧·杜林^①。马克思在一封私人信件中以令杜林很不高兴的形式剖析了他的评论，马克思说：“我应当感谢这个人，因为他毕竟是谈论我的书的第一个专家”^②。

资产阶级经济学家律斯勒（Rösler）的评论^③写得水平如此低下，它只能使其作者在读者心目中威信扫地。健康状况使马克思极感不适，但是这篇作品仍使他笑出了眼泪。^④对于自己的许多“批评者”，马克思认为只要做一个“讽刺防御”也就可以了。

一些经济学家企图“推翻”《资本论》的基本原理，而对作者进行了粗暴的攻击。庸俗经济学家贝特纳（Беттер）就是这样行事的。^⑤

一些资产阶级经济学家没有足够渊博的知识来攻击马克思的理论，而在一些细节上对作者进行百般挑剔。1872年在德国大工业家和讲坛社会主义者的机关刊物《协和报》上

① 《现代知识补充材料》，1868年，第一卷第3期，第182—186页。（《马克思恩格斯〈资本论〉书信集》第610页注123说是1867年，该杂志的第3卷第3期第182—186页，这可能是作者的笔误或错排。——译者注。）

② 《马克思恩格斯〈资本论〉书信集》，第254页。

③ 《国民经济和统计年鉴》，1863年，第6期。（参阅同上第170条注释）

④ 参阅《马克思恩格斯〈资本论〉书信集》第254页。

⑤ 《普鲁士年鉴》，1869年，第12卷。

出现了一篇匿名的论战文章。后来弄清了其作者是布伦坦诺。他在这篇文章中以匿名的方法诬告马克思歪曲当时的英国财政大臣格莱茨顿 1863 年 4 月 16 日所作的预算报告的引文。

为反对马克思而掀起的这一诽谤性的宣传，在马克思死后还得到了英国资产阶级经济学家 С·泰罗 (С·Тейлор) 的支持。他们两人企图败坏作为学者的马克思的声誉，损害对马克思主义理论的信任。因此 1891 年恩格斯考虑必须回击布伦坦诺及其同伙的攻击。

普鲁士“国家社会主义”反动思想的传教士，容克资产阶级的思想家 И·洛贝尔图斯认为自己是剩余价值理论的制定者，并据此责备马克思，说马克思在《资本论》中“不是援引”，而且广泛地盗用了他的著作——《认识》一书的内容。马克思连续也没有读过洛贝尔图斯的书，他被指控为盗用此书的内容，而这本书中没有任何类似于马克思理论的东西。关于这一点，恩格斯敏锐地指出，洛贝尔图斯“曾接近于发现剩余价值，但他在波美拉尼亚的领地妨碍他做到这一点”。①在德文版《哲学的贫困》的序言中，恩格斯对洛贝尔图斯的指控做出了坚决的回击②。

资产阶级经济学家们不会，也不愿意同意《资本论》作者的结论。第一卷问世前夕，马克思满怀根据地写道，《资本论》“无疑是向资产者(包括土地所有者在内)脑袋发射的最厉害的炮弹”③。然而一些资产阶级学者在《资本论》中找到了一些积极因素。例如，实证论者德·罗别尔提，他不

① 《马克思恩格斯全集》，第 35 卷，第 428 页。

② 参见《马克思恩格斯全集》，第 21 卷，第 205—220 页。

③ 《马克思恩格斯全集》，第 31 卷，第 542—543 页。